

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III Núm. 521

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes... 1'00 peseta.  
Fuera trimestre... 8'00  
Extranjero, id... 4'50

Jueves 18 de Septiembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

### Resolución apostólica

Probar á Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

## Diario religioso

SEPTIEMBRE  
Sale el sol, 5'29. Se pone, 6'12.  
**19**  
VIERNES  
S. Genaro, mr.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.  
Tarde á las 6 y 1/2 primer día del Fido á la Virgen del Palau en la capilla de los Claustros.

### SAN FRANCISCO

A las 7 de la mañana misa rezada. Tarde á las 5 y 1/2 ejercicios del 3.º día del Quinario, con música y sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

### Rosarios

Iglesia de esta advocación á las 3 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 6 y 1/2.

## EL Sacerdote social

(Continuación)

«Cede además, en honor y justa alabanza de la caridad, el socorrer á las clases necesitadas, no ya sólo con auxilios transitorios, sino además, por medio de instituciones permanentes, en las cuales tienen los necesitados ventajas más estables y seguras. Y todavía es más recomendable el propósito de infundir en los artesanos y obreros espíritu de economía y previsión de forma que les sea dado, andando el tiempo, proveer por sí mismos, al menos en parte, á sus necesidades; lo cual, á la vez que ennoblece la acción de los ricos para con los pobres, dignifica también á los mismos proletarios, pues estimulándolos para que se preparen un porvenir más rico, los aparta de los peligros, reprime en ellos el ímpetu de las pasiones y los pone en la recta senda de la moral. Siendo, pues, tan grande la utilidad que de aquí se sigue, y tan apropiada á nuestros tiempos, razón es que la caridad de los buenos se or-

dene á este fin con discreción y presteza.»

Ya al principio de este documento se congratula el Papa de los frutos producidos por la incíclica *Rerum novarum*. enumeran lo los *secretariados* del pueblo, las cajas rurales de crédito, sociedades de socorros mutuos y de previsión, las asociaciones de obreros.

Pero se dirá:—El Papa se dirige en general á los católicos. ¿Pertenece también al clero el cuidado de estas obras? En la encíclica *Rerum novarum* elogia á los miembros del clero secular y regular porque en gran número se dedican á los *intereses espirituales* de las corporaciones obreras ¿Qué significa esta restricción? ¿No manifiesta la voluntad del Papa?—No vemos cómo sacarse de aquí argumento para excluir al clero de la parte económica; mas se saca, y muy poderoso, de la encíclica *Graves de communi* á favor de esta clase de ministerios. «*In toto hoc rerum genere...* en todo este género de obras, ¡cuánto han de trabajar los ministros sagrados! Y es cierto que se ha hablado de obras económicas sociales. Pero si queda algún asomo de duda lo desvanecería enteramente el siguiente párrafo que copiamos de la carta dirigida por León XIII al clero francés con la fecha del 8 de Septiembre de 1880:

«Dóctos á los consejos que os damos en la encíclica *Rerum novarum*, vais al pueblo, á los obreros, á los pobres, procurais de todos modos socorrerlos, moralizarlos, hacer menos dura su suerte.

Con este fin provocais reuniones y congresos, fundais patronatos, círculos, cajas rurales, montepíos de asistencia y centros de colocación para los trabajadores, os industriais para introducir reformas en el orden económico y social sin perdonar dispendio de tiempo y de dinero. A este propósito escribís también libros y artículos en los periódicos y en las revistas. *Todo esto es en sí mismo muy loable*, y con ello dais pruebas inequívocas de buena voluntad, de inteligencia y generoso sacrificio por las necesidades más apremiantes de la sociedad contemporánea y de las almas.»

Recientemente León XIII recibió en audiencia al nuevo obispo que envía al Reggío d'Emilia, diócesis de Italia, minada por el socialismo. «¿Cómo os las componéis?», preguntó afectuosamente el Papa. «Padre Santo, ponré en primera línea, como condición preliminar de mi apostolado, las obras sociales», respondió el prelado. «¡Bravo, bravo!», (sic), exclamó el Pontífice, estrechando la mano del generoso apóstol (1).

Quede, pues, sentado que el sacerdote, según la mente del Papa, conviene que sea *social*; ha de ir al pueblo, mezclarse con él, vivir con él pa-

ra hacerle bien (*prodire in populum in eoque, salutariter versari oportunum esse*).

Su acción no ha de limitarse simplemente á los bienes espirituales, á la santificación de las almas, á la reforma de la vida y costumbres cristianas, bien que esto es lo principal, sino que ha de proveer al bienestar material de los proletarios; ni se ha de ceñir á las formas tradicionales de la beneficencia, sino adoptar además con discreción y prudencia las nuevas, que pueden muy bien armonizarse y coexistir con las antiguas. Así lo asegura el Papa en la encíclica *Graves de somnuni*:

«Si esta acción social, animada de espíritu cristiano se dilata y prospera conservando su pureza, de ningún modo resultará de ahí que se estirilen y agosten ó decaigan, absorbidas por las nuevas, otras instituciones hijas de la piedad y previsión de nuestros antepasados que ya de antiguo existen y siguen floreciendo; pues unas y otras, como animadas del mismo espíritu de religión y de caridad y por ningún título realmente opuestas entre sí, sin duda podrán concertarse y alarse tan estrechamente, que puedan hacer frente, mediante el concierto de buenas voluntades, á las necesidades y á los peligros del pueblo, más graves cada día.»

(Se concluirá)

## Desde Barcelona

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

«Siguen los preparativos que los barceloneses hacen para las próximas fiestas de la Merced. Son muchas las calles en las cuales se ve ya montado el macramen que ha de servir para el adorno y los globos de luz eléctrica en que ha de consistir la iluminación de la cual según se ve y según se dice se hará tal derroche que hace tiempo escasea el material para la iluminación eléctrica, no solo el que estaba almacenado en esta capital sino el que estaba á la venta en Berlín que esa plaza de donde principalmente proveen los comercios de aquí.»

Las próximas fiestas según se ha dicho tendrán un marcado carácter catalán. No diré que haya manifestaciones de esas que tantas simpatías ha restado al movimiento catalanista de desfogar el mal humor contra algo que está por encima de las injusticias y de todos los estipicios de que son responsables los políticos de partido; pero á decir verdad, las próximas fiestas no tendrán ese carácter con que los mismos catalanistas las quieren hacer pasar: tendrán carácter político.

Tampoco tendrán carácter religioso. Por as que amargue el confesarlo, nada se acuerda de la fiesta mayor, para dar expansión á sus sentimientos religiosos. Los divinos oficios

se celebrarán, sí, con esplendor, pero esto no basta para dar carácter á las fiestas de la primera capital de España. Lo que da el alma á esas fiestas es el negocio, el mercantilismo materialista de la gente de aquí, tan pronta á todo lo que sea ganar unas cuantas pesetas como indiferente por todo lo demás. Y digo esto no porque desconozca la realidad é importancia del movimiento político en Barcelona, sino porque aun conociéndolo hay que confesar que el alma de ese movimiento es también el interés, el comercio, la industria, la exportación, la vida económica, en una palabra, que es el único resorte que hace mover este carácter, tan alejado de los desvaríos del ingenioso hidalgo, como arrimado á los positivismos de su escudero.

Barcelona tiene elementos más que suficientes para despertar el interés de los forasteros, y lograr que las fiestas resulten brillantes, pero aparte de la iluminación de las Ramblas lo demás tirará demasiado al reclamo para que sea agradable al que venga aquí para divertirse y vea, con ese instinto de que nadie carece, por campesino que se le crea, que todos esos trapos y todos esos faroles no tienen otro objetivo que el que encierra aquella frase tan vulgar como expresiva de nuestra gente del campo: «totes se les pensen per traure diners.»

Bilbao, por ejemplo, gastó unos cuantos millones de pesetas con motivo del viaje de la Familia Real. Barcelona gastará algunos miles con motivo de las próximas fiestas y eso... con su cuenta y razón. Bilbao echaría la casa por la ventana con ocasión de hacer alarde de su riqueza y dar muestra de rumbo y esplendor. Barcelona sería capaz de recoger los tratos viejos, remontarlos, barnizarlos de nuevo y... ponerlos á la venta. No alabo ni censuro, hago constar sencillamente estas notas características de nuestra psicología popular; pero sí que he de añadir, que aparte los naturales atractivos de una gran ciudad y del estímulo que las rebajas de precios en los viajes darán á los que puedan y piensen venir, las fiestas por sí solas, pocos atractivos tendrán, ó por decirlo mejor, no estarán á la altura de la capital que las celebra, consistiendo su principal defecto en que detrás de tanto aparato y adorno de poco precio... se verá demasiado mostrador.

J. M.

## COMBES,

SU POLÍTICA Y LOS REVOLUCIONARIOS

Mr. Combes ha querido persuadir al mundo y convencerle, de que él representa la opinión.

Hasta ahora no ha perdonado mérito, y no ha dejado de intentar rodearse de la aureola de la populari-

(1) *Semaine religieuse de Saissons en L'Univers* 2 de Febrero de 1902, 2.ª plana, 2.ª columna.

dad. ¡Vano empeño! ¡Ridícula presunción!

Todas sus tentativas le han salido mal; unas no han alcanzado el éxito apetecido, y otros le han hecho caer en el más execrable de los ridículos.

La famosa consulta de los consejeros generales, ha sido como todo, un fiasco completo.

A pesar del celo de los prefectos, celo tan ponderado, sus habilidades han producido, en todos los puntos del territorio, desastrosos efectos.

Por mucho que se han esforzado los diarios oficiosos y los amigos de los ministros, ninguna sensación han llegado á producir sus escritos y sus palabras.

El pueblo permanece neutral á la política de Combes en algunos puntos; en otros, la actitud es de acerba oposición á tan desacertados procedimientos.

No hay nada que pueda contrarrestar la reprobación general de la política de Combes y sus actos de persecución religiosa.

Los argumentos y las censuras que se le han dirigido por los hombres de todos los partidos, aun por aquellos francamente enemigos de la religión, no han sido contestados; las censuras siguen en pie, y sin embargo, Combes y los suyos, siguen también haciendo ofdos de mercader á cuanto de ellos se ha dicho, se dice y se dirá.

El Gabinete actual empeora su situación de día en día, llegando ya á un punto en que moralmente es insostenible, y mucho más si se tienen en cuenta las luchas intestinas que se provocan todos los días de Consejo, nacidas del desprecio y hostilidad de unos consejeros para con otros, y sobre todo, por el lamentable estado de la Hacienda pública.

Mr. Combes ha tenido la idea de tomar por su cuenta la célebre jornada del triunfo de la república, que señala los comienzos del ministerio Waldek Rousseau.

Se le ha ocurrido movilizar la armada revolucionaria de las antiguas tropas de la Commune, para que desfilen ante el Gobierno en masa.

Todo Francia recuerda aquella triste fecha en que Loubet tuvo que inclinarse ante la bandera roja y en la que los cantos que acompañaban á los grupos anarquistas resultaban protegidos y coreados por las autoridades.

Otra jornada igual prepara Combes, con objeto de que el pueblo aparte su vista y su pensamiento de los graves problemas de actualidad que tanto le preocupan y para que ciertas gentes le feliciten aplaudan por la guerra que está haciendo á los católicos y á sus obras y calmar así á los secuaces de la *Lanterne* que pretenden comerse crudo á todo el ministerio.

Hace unos días, se lanzó la idea, con cierta timidez, diciendo que la celebración de esta fiesta había nacido de entre la juventud socialista de París.

La idea tomó cuerpo poco á poco, porque los *agentes del gobierno*, supieron jalearla, y hoy un diario francés, muy conocido por su ministerialismo, anuncia, que el 21 de Septiembre se proponen hacer una *reprisse* de la manifestación del triunfo de la República, igual que lo hizo hace tres años.

Dicho periódico afirma que ya se han constituido los comités organizadores y que la cosa marcha viento en popa.

Como se ve, esta manifestación que quiere hacerse pasar como republicana, es en el fondo revolucionaria y anarquista; son Combes y los suyos quienes la organizan y la componen, no es el pueblo, que odia al detractor

de las libertades verdaderas, al tiranuelo de baja estofa que pretende esclavizar á la Francia haciéndola juguete de sus caprichos.

La bandera roja, y la *Carmañola* llenarán por espacio de unas cuantas horas las calles y los boulevards de París, á ciencia y paciencia del Gobierno y de los agentes de Combes, que por medio de la prensa llama, convoca y emborracha á los revolucionarios.

Y luego Combes dirá que París aprueba sus atentados contra la libertad y contra los católicos, creyendo así que se asegura en el poder.

¡Cuánta inocencia; ¡Pretender engañarse á sí mismo!

Los comités organizadores de la manifestación proyectada para el 21 de Septiembre, envalentonados por los ánimos que les prestan los periódicos ministeriales, han dirigido al proletariado una proclama, invitando á todos los socialistas á la manifestación la cual, según la proclama, "será una protesta á las manifestaciones clericales de los desgraciados habitantes de Bretaña, alentados por los curas y los nobles del ejército de Coblenza."

Estas palabras bastan por sí solas para dar á entender el objeto que se persigue con dicha manifestación y la parte tan activa que Mr. Combes tome en ella.

¡Combes, pidiendo á los colectivistas y á los anarquistas, lo que le niega el partido republicano!

¿Puede darse mayor vergüenza?

Mont Blanc

## VINO DE NARANJA

Tomamos del *Boletín Oficial* del centro de información comercial del ministerio de Estado:

"Fabricación de vino de naranja.—Trátase de una industria de gran porvenir y muy remunerativa; el vino de naranja se fabrica en considerable escala en el Brasil. Los ensayos hechos en el Paraguay han dado los más excelentes resultados. El padre Graciano Y., en Villa Hayes, se ha dedicado á hacer esta clase de vino para su uso particular, y ha obtenido un tipo de calidad superior, como pueden confirmar muchas personas que han tenido ocasión de probarlo.

Hace poco tiempo que el Sr. José de Altos, vendió en San Bernardino dos bordaleses de vino de naranja en 740 pesos; es decir, á 1'76 pesos litro.

He aquí el procedimiento para su fabricación. Es tan sencillo, que cualquiera puede hacerlo para consumo propio:

Con 800 ó 1.000 naranjas bien maduras se fabrica una pipa de vino. Basta exprimirlas, sometiéndolas al jugo á una fermentación completa, agregando para el efecto 50 litros de jarabe ó almíbar de azúcar.

Cuando se ha terminado la fermentación se clarifica y se embotella, conservándose así por algunos meses para mejorar su calidad. El vino que resulta se asemeja en el color al vino "Santerne", y su sabor es ligeramente dulce, pero riquísimo. Pueden emplearse para el consumo ordinario á los vinos comunes de mesa españoles, franceses, italianos y portugueses.

Envejecido por dos ó tres años se parece al vino Jerez.

Con la implantación de esta industria se utilizará en mayor escala la inmensa cantidad de naranjas que tendrían en el propio país un nuevo mercado. El desarrollo de esta nueva industria dá también otra aplicación al azúcar nacional. Así, lejos de fa-

ralizar su desenvolvimiento, se fomenta en mayor proporción la producción."

## Romanones y la Nota

Dícese que el ministro de Instrucción pública está muy disgustado por el criterio que predomina en la mayoría de los consejeros acerca de lo que se ha hecho y piensa hacerse en las negociaciones con la Santa Sede.

Las diferencias que hace tiempo existen entre este ministro y el de Gobernación se acentúan con este motivo, de tal modo, que el Sr. Sagasta se asegura que rehuirá la Nota de contestación á la del Vaticano, con el fin de evitar que el conde de Romanones dimita antes de la reapertura de las Cortes.

Por otra parte, se asegura que este ministro está dispuesto á dimitir, y tal vez sirva de base á su dimisión, el discurso que habrá de pronunciar al inaugurar el 1º de Octubre, el año económico.

Este discurso lo tiene ultimado, y según se dice, es de tonos radicales y contradice y censura la política seguida por el gobierno en la cuestión religiosa.

Créese que el conde de Romanones reserva otros disgustos al señor Sagasta.

## EL COMETA

El cometa descubierta en el observatorio del monte Hamilton (California) parece que se acerca rápidamente á la tierra, porque cada día aparece más brillante.

Su posición en el cielo es favorable para la observación. Resultará visible por toda la noche durante doce días, del 14 al 26 de este mes.

Su distancia de la tierra que era de 78 millones de millas es hoy de 45 millones, y avanza tres millones de millas por día.

El esplendor del cometa es hoy invisible á simple vista. Probablemente se empezará á ver sin necesidad de instrumentos ópticos en la primera parte de Octubre, creciendo en la semana siguiente.

## NOTICIAS BREVES

Ha quedado definitivamente resuelta la construcción inmediata de un ferrocarril eléctrico que será el más largo de cuantos existen en explotación en Europa, entre Amberes y Bruselas.

Una de las cláusulas de la contrata es la de que los trenes han de recorrer en 25 minutos una distancia de 26 millas.

— En el Hospital de Hernani ha fallecido un joven que intentó subir á un tren estando en marcha y fué arrollado con tan mala suerte, que quedó infeliz con una pierna separada de su cuerpo.

— En Riaza, al celebrarse una corrida—según telegraffan desde Segovia—un toro saltó la contrabarrera, pasó entre las gentes atropellándolas, llegó á la puerta de salida y corrió por las calles.

Una niña fué alcanzada por la res, que la volteó sin causarla herida ninguna, afortunadamente.

El toro fué muerto á balazos por la Guardia civil.

— Dicen de Bruselas que á consecuencia del fracaso de las negociaciones que los generales boeres seguían en Londres con Chamberlain, el presidente Krüger ha roto toda relación de amistad con el gobierno británico, recobrando aquél su libertad para hablar de las causas que motivaron la guerra del Transvaal.

— Telegraffan de Roma que en los alrededores de Pavía ha ocurrido un fenómeno extraño.

Con un tiempo espléndido y un sol magnífico, estando el cielo sin nubes, súbitamente se desencadenó sobre la ciudad un violento ciclón.

En dos segundos destruyó granjas, casas y viñedos y arrancó árboles seculares.

— Un pleito iniciado el año de 1210 en Francia, entre el conde de Nevers y el municipio del pueblo de Donzy, terminó en 1848 habiendo durado, por lo tanto, la friolera de seiscientos treinta y ocho años.

Otro pleito, ventilado también ante los tribunales franceses, que tenía por objeto la propiedad del bosque de Mourgordil (Altos Pirineos) se empezó en 1254. Hasta 1882 no se falló, y duró, por lo tanto, seiscientos veintiocho años.

También en 1254 se suscitó en Francia otro pleito, y éste es el que bate el record de la duración; pues ni ha terminado hasta ahora, ni lleva trazas de acabarse.

— El Papa ha recibido á los peregrinos italianos que marchan á Jerusalén.

Les dijo: "Cuando lleguen al sepulcro del Salvador rean por mí." Añadiendo que enviaba la suerte de los que iban á Tierra Santa.

— Dicen de Sevilla que en la Alameda de Hércules, un guardia municipal al ir á detener á un borracho que estaba alborotando, recibió de él una patada en el pecho.

El guardia falleció al llegar con el borracho á la prevención.

Se ha fundado en Lourdes una obra llamada de los escapularios para los soldados. A dicha obra pueden dirigirse todos los curas párrocos que deseen escapularios para los quintos de sus respectivas parroquias, y se les envían gratis y francos de porte.

— La Catedral católica de Nueva York, que será erigida bajo la advocación de San Juan, promete ser una maravilla del arte arquitectónico.

Una de las curiosidades mayores la constituye el coro: un hemiciclo formado por 32 columnas monolíticas de 16 metros y medio de altura y con un metro 80 centímetros de diámetro y que pesa cada una 460 toneladas.

Pero si estas grandiosas piedras ya talladas llaman la atención, calcúlese

## A. OLIVERES

MEDICO

Ex alumno de los Hospitales de París

Ex ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos

del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje-Franquet, Pral.—TORTOSA.

lo que la llamarán al salir de la cantera con 19 metros de longitud y una sección rectangular de 2'50 por 2'10. Y no es solamente objeto de gran curiosidad el contemplarlas al salir de la cantera y al verlas airozas y arrogantes encima de los cimientos, sino al verlas ser desbastadas mecánicamente.

Para este solo objeto se han inventado máquinas que trabajan á la perfección, comiendo á la piedra 75 milímetros de espesor en cada vuelta hasta dejarla de forma cilíndrica.

El trabajo, que lo hace un potentísimo torno de 20 metros de largo y 135 toneladas de peso, accionado por un motor de 50 caballos de fuerza, resulta acabado á los cuarenta y dos días de esfuerzos constantes.

Muchísimos buriles finísimos han saltado en el fortamiento, pero se sigue tallando las piedras que sostendrán uno de los monumentos más grandiosos de la época actual.

## CRÓNICA

El corresponsal de *El Correo Español* en esta ciudad, ha enviado una correspondencia á dicho diario, en la que, ocupándose en la *Fiesta de la bandera*, hace afirmaciones de todo punto gratuitas, por no decir injuriosas.

Sería preciso verle la cara á ese desahogado corresponsal, porque eso de esconderla bajo de un seudónimo, es muy cómodo y socorrido; pero no es muy caballeresco ni muy digno.

Cuando se dá cuchillada se dá de frente y arrojando todas las consecuencias,

Porque de lo contrario, puede darse el caso de un corresponsal que se pase la vida trampeando con los liberales, y que luego vaya á *El Correo Español* á echar motas de dinastismo contra quienes están muy lejos de faltar á sus deberes políticos.

Son muchos los vecinos de esta ciudad que están dispuestos para ir á Barcelona, con motivo de las próximas fiestas de la Merced.

El domingo próximo se celebrará en Bitem la fiesta anual dedicada á Nuestra Señora de la Oliva.

Esta noche la banda de *Santa Cecilia* dará á las nueve una serenata en la calle de Baños.

La banda *Lira Dentosense* dará igualmente una serenata en la Plaza de Armas.

Los vecinos de la parte alta de

la calle de Moncada, preparan solemnes festejos dedicados á su patrón San Cristóbal, para el domingo próximo.

Ha sido nombrado coadjutor de Palma de Ebro, el presbítero reverendo don Mateo Riba.

Comunica la guardia civil de Ascó que ha desaparecido Francisco Marsal Sales, de seis años, vecino de Ribarroja, temiéndose con fundamento que fué arrastrado por la corriente del Ebro, según indicios del padre del niño.

Ha sido declarando inútil para el servicio el soldado del regimiento caballería de Montesa José Samarra, natural de Tivisa.

Se ha dado comienzo á la recomposición y remonta del órgano de la Iglesia Catedral.

Durante el tiempo que se lleven á cabo estos trabajos, los Sres. Capitulares y demás asistentes al coro, se trasladarán para practicar los oficios divinos al presbiterio.

Leemos en *La Cruz* de Tarra-

Anteanoche era esperado en la estación de Tárrega por unos vecinos de Talladell el doctor Ferrán, llamado con urgencia á dicho pueblo para asistir á una mujer que después de cuarenta y ocho días de mordida por un perro hidrófobo, presenta síntomas de tan terrible enfermedad.

El perro en cuestión mordió á otras varias personas y también á algunos animales de diferentes pueblos de aquella comarca, donde con este motivo reina mucho pánico.

El día 24 de Diciembre de 1900 en el río de la Cenja entregaron 600 pesetas con billetes á Juan Cuadrat, de Santa Bárbara, para que las diese á un convecino suyo; más antes de llegar al pueblo perdió la referida cantidad, y fué tal su disgusto, que enfermó, y al cabo de un año falleció, dejando cuatro hijos á su viuda. Esta tomó á rédito la cantidad para devolverla á su dueño; pero resulta ahora que la guardia civil ha tenido confianza de que la cantidad perdida por el Cuadrat la habían encontrado al día siguiente unos vecinos de la Galera, que si bien se han resistido á confesar el hecho, hay pruebas para creer que son los verdaderos culpables y como tales han sido detenidos: son los padres é hijos José Vidal y José Bertoméu.

Las mejores y más acreditadas marcas en relojes.

Relojería Climent Rosa 3 Antigua relojería de D. José Grego Valls.

## L'emigrant

Dolça Catalunya,  
pàtria del meu cor,  
quan de tu s'allunya  
de anyorança's mor.

I

Hermosa vall, bresol de ma infantes,  
blanch Pirineu,  
màrgens y rius, hermita al cel sospesa,  
per sempre adeu!  
Arpes del bosch, pinçans y cadeneres,  
cantán, cantán,  
jo dich plorant á boscos y riberes,  
¡á Den sian!

II

¡Hent trobaré tos sanitosos climes,  
ton cel donrat?  
¡mes ay, mes ay! ¡hent trobaré tes cimes,  
bell Montserrat!  
En lloch veuré. ciutat de Barcelona,  
ta hermosa Seu,  
ni eixos turons, joyells de la corona  
que't posá Den.

III

Adén, germans; adeu sian, mon pare,  
¡no us veuré més!  
¡oh! ¡si al fos-sar hont jau ma dolça mare  
jo 'l lilit tingués!  
¡Oh mariners, lo vent que m'en desterra  
que'm fa sufrir!  
estích malalt, mes ¡ay! ¡tornau-me á terra  
que hi vull morir!

J. VERDAGUER.

## TELEGRAMAS

### Protesta

De la Seo de Urgel se ha recibido el siguiente telegrama:

Seo de Urgel 17.—Reunidas las personas principales de esta población, protestan contra el propósito de Gobierno de suprimir esta antiquísima diócesis y reclaman continúe no sólo por el número de sus parroquias que constituyen la casi totalidad de la provincia y parte de las de Gerona y Huesca, sino también por la austeridad del país y falta de vías de comunicación, sin contar con los andorranos cuyos intereses quedarían lastimados con dicha supresión y de hecho quedarían franceses.

El vecindario está muy excitado. Se temen conflictos.

### Anuncio de interpelacion

Madrid 17 23'30.  
Esta tarde se ha dicho que en una de las primeras sesiones de la Alta Cámara, un senador demócrata expusará una interpelacion atacando al Gobierno y exigiéndole la responsabilidad por haber otorgado recientes honores, cometiendo una infracción constitucional.

### La cuestión religiosa

Un ministro decía hoy que el Gobierno no presentará á las Cortes ninguna solución concreta en la cuestión religiosa, limitándose á ofrecer su criterio y orientación en vista del curso de las negociaciones con el Vaticano.

### La crisis descartada

Insisten los ministeriales en que al reunirse las Cortes á fines de Octubre el Gobierno se presentará tal como está constituido, pues no hay motivo para lo contrario.

Dicen que en el ánimo de todos está que si la crisis surgiera sería total, y que la palabra crisis está descartada del vocabulario ministerial.

### Disposiciones

Madrid 17.—La *Gaceta* publicará mañana las Reales órdenes del ministerio de Agricultura, encaminadas á combatir la langosta.

Serán dos Reales órdenes: por una de ellas se creará una comisión mixta encargada de ensayar las máquinas y procedimientos que se presenten para la extinción de dicha plaga; por la otra se establecerá la ensenanza ambulante de los medios para combatir la langosta.

### El Correo Español,

El órgano del partido carlista, publica un documento del delegado de D. Carlos en Vizcaya, expulsando del partido al diputado provincial señor Arrola.

Fúndase la expulsión, en que el referido Sr. Arrola acompañó á D. Alfonso XIII á la estación de Bilbao.

## Venta de una tarriana

con sus correspondientes arreos. Razón en la administración de este diario.

## APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

### Zapatería de JOSE MARRO

Plaza del Hospital, núm. 6  
TORTOSA

Gran surtido de calzado de todas clases á medida, proporcionado para pies delicados á precios reducidos.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

# COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA DE SAN LUIS GONZAGA

BAJO LOS AUSPICIOS DEL EXCMO. É ILMO. SR. OBISPO DE LA DIÓCESIS

TORTOSA

Desde el 16 al 30 del corriente, estará abierta la matrícula para los estudios de 2.ª enseñanza, todos los días no festivos, de 10 á 12 de la mañana.

Para los que hayan de ingresar en 2.ª enseñanza, habrá exámenes de entrada el día 29, á las 10 de la mañana.

Las clases de 1.ª enseñanza están abiertas desde el 15 del presente mes.

Para informes dirigirse al secretario

D. José Vergés Zaragoza.

SUCURSAL

# Máquinas SINGER para coser

SUCURSAL

EN

## REUS

Calle Monterols, 40

EN  
**TARRAGONA**

Ram. de San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

**Sucursal en Tortosa, Ange 14**

## PRODIGIOSAS PILDORAS

### VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS

### VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## ¡INCREIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. De composición de luz, dureza, apidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100
Alfiler idem id.	25
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	50
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25
Pendientes (par) para señorita, idem id.	25
Idem para señora, idem id.	25
Idem para id. (brillantes gruesos).	100
Idem para niñas (verdadero regalo).	25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España e Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

**LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA**

Gastos de correo á más.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el **agua de Mont-errat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la **Farmacia de Monner.—Tortosa.**

## DISPONIBLE

# DISPONIBLE